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DURANGO, DGO.
Con el impulso y la sensibilidad de la

presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso y del gobernador Esteban
Villegas, en el estado de Durango las
actividades del mes rosa llegaron a
todos los rincones y cubrieron de
esperanza a más de 70 mil personas,
que ya cuentan con información para
una detección oportuna del cáncer de
mamá.

Para conmemorar el mes de octubre,
mes de la Lucha Contra el Cáncer de
Mama, este 2023 inició con la
caminata de luz y esperanza, que
contó con la participación de alrededor
de cinco mil 500 personas en un
recorrido por calles principales de la
ciudad hasta llegar a la plaza
Fundadores, em la que se iluminó un
moño rosa para enmarcar la batalla
que miles de mujeres dan para
sobrevivir a esta enfermedad.

Se llevaron a cabo 708 cafés rosas, se
impactó a más de 59 mil personas, con
el objetivo de generar conciencia sobre
la importancia de la autoexploración y
la detección temprana de este cáncer. 

Un médico especialista brindó
información detallada sobre el modo
correcto de autoexploración, con el
propósito que los asistentes a cada
café pudieran replicar esta
información en sus familiares, amigos,
conocidos y comunidades cercanas.

Durante octubre se llevaron a cabo

dos mil 540 mastografías y se
detectaron 24 casos para cirugía
reconstructiva gracias a los cafés rosa. 

El 19 de octubre, Día Internacional de
la Lucha contra el Cáncer, se realizó
una pasarela Rosa en la que desfilaron
34 sobrevivientes de esta enfermedad;
se contó con la presencia de familiares
y amigos, quienes hicieron de esta
noche un momento conmovedor y
memorable para todos los presentes.

Para cerrar con broche “rosa”, se
llevó a cabo la carrera de convivencia
Marea Rosas 5k los días 27 y 28 de
octubre, cuya asistencia fue de nueve
mil 500 personas en la región Laguna
y Durango capital. 

Gracias a las aportaciones de los
participantes, se recaudaron 890 mil
pesos, que serán destinados a la
adquisición de una unidad móvil de
atención para mujeres en zonas de alta

marginación que se sumará a la Ruta
de la Salud que recorre los municipios
y que ha dado grandes resultados en
esta administración.

De la misma manera, se entregará
una prótesis externa a todas las
mujeres que así lo requieran, y las
cirugías iniciarán aproximadamente
en marzo de 2024. Actualmente, se
tiene una lista de 62 prótesis externas
pendientes de entrega.

El gobernador Esteban Villegas
Villarreal y la presidenta de DIF Estatal,
Marisol Rosso Rivera, han reiterado su
compromiso con la salud de las
mujeres y han enfatizado que si se
logra detectar el cáncer de mama a
tiempo, es completamente curable,
por ello, pondrán al alcance de todos
las mastografías durante todo el año
en los centros de salud, no solo en el
mes de octubre.

Mes rosa cubrió de esperanza e
información a más de 70 mil personas 
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DURANGO, DGO.
El programa de Aulas Interactivas

Digitales, que impulsa el gobernador
Esteban Villegas, es un apoyo muy
importante que viene a revolucionar la
educación en Durango, con una
diversa gama de actividades para
todas las materias, coincidieron los
docentes que recibieron los primeros
kits para poner en marcha este nuevo
proyecto. 

Las aulas virtuales, vienen a generar
igualdad ya que es una gran
oportunidad para los alumnos que no
tienen la posibilidad de contar con este
tipo de tecnología en sus hogares,
dijeron los maestros al recibir de
manos del gobernador las
computadoras y equipamiento para
que los estudiantes inicien otra etapa
de aprendizaje.

José Quiñones, profesor de la escuela
Año Internacional del Niño, agradeció
a Villegas Villarreal, su compromiso
con la educación y por llevar este
modelo de enseñanza, que es muy
importante para el desarrollo de los
alumnos. 

Tenemos que entrarle a la tecnología
porque los niños son totalmente
digitales, la mayoría lo domina y esto
nos va a favorecer mucho en ese
aspecto, los docentes conocemos el
contenido del programa ya tuvimos
capacitaciones, agregó el profesor. 

Es un paso muy grande para las
escuelas porque esto va a permitir a

los alumnos que tengan acercamiento
a cosas nuevas, indicó la maestra
Anahí Rentería, de la escuela Año
Internacional del Niño, quien
agradeció el apoyo al gobernador, por
mostrar su interés para que Durango
alcance un mejor nivel educativo.  

Por su parte, el profesor Edgar
Guerrero de la escuela primaria
Bilingüe del Mezquital, explicó que,
con las aulas digitales se va a mejorar
el desarrollo cognitivo de cada
estudiante ya que no todos cuentan
con las mismas capacidades, es por eso

que la enseñanza podrá ser al mismo
nivel para todos. 

Víctor Fernel Guzmán, responsable
del programa EDUCAV en Durango,
detalló que por primera vez se apuesta
por un sistema de educación de
calidad, con el objetivo de que exista
congruencia en el aprendizaje ya que
los niños asimilan la información de
manera distinta, pero lo importante es
que disfruten aprendiendo en la
escuela para que el estado sea un
referente a nivel nacional y con una
gran visión.

Con las aulas digitales se revolucionará
la educación en Durango
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los trabajadores del Poder Judicial de

la Federación (PJF) no descartan entrar
en paro este lunes, dada la discusión
en el pleno del Congreso de la Unión
del dictamen en torno al recorte al
Poder Judicial de la Federación que
perjudicaría en el caso de Durango a
más de 400 servidores.

La Comisión de Presupuesto del
Congreso de la Unión aprobó el pasado
viernes con 32 votos a favor y 24 en
contra del Presupuesto 2024, donde se
sostienen los recortes hacia el Poder
Judicial de la Federación. El dictamen
fue turnado a la Mesa Directiva para
ser discutido en el pleno este lunes.

Ante ello los trabajadores del Poder
Judicial de la Federación emitieron un
comunicado donde señalan la defensa
de la independencia y autonomía
judicial, como pilar fundamental de la
división de poderes, conformada en el
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, que
generan equilibrio al país, trabajando
cada uno de manera libre y sin
entrometerse uno con otro.

“Defendemos la independencia
presupuestal para el desempeño de las
funciones en defensa de los derechos
de la población con una justicia
pronta, completa, imparcial y gratuita
que como mexicanos necesitamos pata
combatir la arbitrariedad de cualquier
autoridad que violente los derechos y
libertades”, suscriben en el escrito.

Recalcaron además los trabajadores
del PJF que “en la vida democrática de
México, no debe existir intromisión de
otros poderes sobre el Judicial de la
Federación, pues el país debe contar
con un PJ independiente y autónomo
que refleje y una verdadera
impartición de justicia más accesible
al ciudadano para defensa de los
derechos de todas las personas y por
el respeto a la Constitución”.

Es de mencionar, que los
trabajadores están laborando normal
y así seguirán, sin embargo el lunes 7
y 8 de noviembre, está por decidirse lo
del presupuesto, por lo que no
descartan volver a manifestarse,
informó Roberto Ozuna líder sindical
en Durango.

Trabajadores del PJF
no descartan volver
a entrar en paro 
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URANGO, DGO. 
Honrando su palabra y cumpliendo

sus compromisos de campaña, el
alcalde Toño Ochoa abre el décimo
comedor comunitario en la colonia
Benjamín Méndez, a solo un año de
administración con este programa que
garantiza la alimentación de la niñez.

“Para cuidar la vida y la salud de
nuestra niñez, nos pusimos como
meta hacer realidad este sueño y
estamos a nada de alcanzarlo con el
décimo comedor, ahora en la colonia
Benjamín Méndez”, expresó el edil
capitalino.

Serán 14 mil raciones de alimento
mensuales las que se estarán
entregando a partir de este martes,
cuando se abre el último comedor de
este año, al norponiente de la ciudad,
con una inversión de un millón 52 mil
pesos.

Actualmente se brindan más de mil
200 raciones al mes en todos los
comedores instalados en colonias
como Gobernadores, Ampliación PRI y
otras ocho en condiciones de
vulnerabilidad.

Comedor comunitario 10
llega a la Benjamín Méndez



6 LUNES 06 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCAL

Para combatir la corrupción, es necesario presentar denuncias de manera formal

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El fiscal especializado en combate a

la corrupción, Noel Díaz Rodríguez,
hizo un llamado a los actores sociales
y políticos a oficializar las denuncias
realizadas, sobre todo aquellos que se
han hecho ante medios de
comunicación, pues, aunque se ha
visibilizado el problema de la
corrupción en la entidad, es la
presentación de la querella o denuncia
de hechos ante el Ministerio Público el
punto de partida para integrar la
carpeta de investigación.

Díaz Rodríguez señaló en ese sentido
que, así como a la Fiscalía
Anticorrupción corresponde investigar
y ejercer la acción penal ante los
tribunales y en su caso, a la autoridad
judicial determinar una sanción a los
responsables y la recuperación de
activos, son los entes fiscalizadores los
responsables de denunciar los hechos
de corrupción que sean detectados en
el ejercicio de sus funciones de

vigilancia y fiscalización de los
recursos públicos, así como de
presentar las pruebas
correspondientes.

Las irregularidades encontradas por
el Congreso en la revisión de las
cuentas públicas deben concretarse en
forma de denuncia ante la Fiscalía
Anticorrupción, pues según el Código
Nacional de Procedimientos Penales,
en su Artículo 222, “quien en ejercicio
de funciones públicas tenga
conocimiento de un hecho delictivo,

está obligado a denunciarlo
inmediatamente al Ministerio Público,
proporcionando todos los datos que
tenga”.

El fiscal especializado, reconoció
igualmente la importancia de la
participación ciudadana, pues gracias
a ella, se ha fortalecido la cultura de la
denuncia y resaltó que en el último
año el 75 por ciento de las carpetas de
investigación iniciadas por esta
institución tienen su origen en la
denuncia ciudadana.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango (UJED) requiere cuando
menos 200 millones de pesos para
cumplir con las prestaciones de fin de
año, informó el secretario general del
SPAUJED, Érik Hernández Cosaín.

Informó en entrevista que son más
de dos mil 500 académicos los que
estarán esperando sus prestaciones
por ley; al parecer y de acuerdo a lo
que se les ha informado por las
autoridades universitarias, faltan más
de 200 millones de pesos para las
quincenas y fin de año. Tan solo el
pago del aguinaldo representa una
erogación de 200 millones de pesos.

La fecha que se tiene establecida con
rectoría para cubrir esos pagos, es el
15 de diciembre del año en curso, así
está contemplado en el contrato
colectivo de trabajo, que marca esa
fecha como límite, especificó el líder

sindical universitario.
Agregó en entrevista que se ha

estado preguntando constantemente y
se comenta que están en las gestiones
correspondientes y en ese sentido
aprovechó para poner en relieve que
como sindicato y en lo particular, él
como líder “estemos dispuestos a

sumarnos a todas las gestiones para
que se tenga en tiempo y forma tanto
la remuneración quincenal como las
prestaciones de fin de año”.

Cabe mencionar que dejo en claro
que afortunadamente este año las
quincenas se estuvieron cumpliendo
en tiempo y forma.

La UJED requiere 200 mdp para pago de
aguinaldos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Solo el tres por ciento de las
empresas están preparadas para
fenómenos hidrometeorológicos en
Durango; las viviendas no están
preparadas, por lo que sería una
catástrofe si se tuviera algún
fenómeno natural, informó la
expresidenta de Amasfac, Mónica
Gutiérrez.

“De los fenómenos
hidrometeorológicos que están
pasando últimamente, en Durango los
empresarios no estamos preparados
para una contingencia de algún
fenómeno natural; sería un siniestro
catastrófico para los empresarios, ya
que únicamente el tres por ciento de
las empresas cuenta con un seguro
para proteger su patrimonio en
Durango”, expresó al cuestionada
acerca de la previsión que se tiene en
Durango en estos temas, donde queda
claro que el nivel de contratación de
seguros es muy bajo.

Recordó que cuando se tuvo el
desborde de la presa del hielo, en 2016,
se afectaron muchas casas habitación
y únicamente el cinco por ciento
contaban con un seguro y eso es
porque tienen algún crédito con
alguna financiera o con alguna
institución bancaria para la
adquisición de sus viviendas y les
condicionan a tener un seguro, pero a
las personas que no les condicionan no
contratan un seguro, “no tenemos
todavía la cultura de seguro y es muy
importante porque protegemos
nuestra patrimonio, para no
descapitalizarse, para cubrir sus
activos fijos y sobre todo para cuidar
lo que se tiene”.

PYMES, LAS QUE MENOS
ASEGURAMIENTO TIENEN

En este mismo sentido el actual
presidente de Amasfac, Francisco
Esparza Martell señaló que ante
eventos climatológicos catastróficos,
lamentablemente solo las grandes
empresas son las que mayormente se
encuentran aseguradas, las Pymes en
general no cuentan con un seguro y si

lo tienen es porque la autoridad o
alguna institución crediticia se los
exige y estos seguros no te cubren tus
verdaderas necesidades.

Explicó que un seguro intermediado
a través de un agente profesional de
seguros socio de Amasfac, “es un
seguro diseñado a la medida de las
necesidades reales de las empresas ya
sean grandes o pequeñas y las
coberturas van desde cubrir los daños
por fenómenos Hidrometereológicos,
hasta robos”.

Hay que tener en cuenta que la
compra de un seguro es un gasto
programado que te ayuda a hacer
frente a una catástrofe o daño que
podría acabar con tu empresa, con tu
casa, con tus bienes y el accidente,
daño o catástrofe son imprevistos.
“Generalmente tenemos la creencia de
que los seguros son caros, pero al
momento de que tienes que utilizarlos
te das cuenta que sin ellos tu perdida
o afectación es inmensamente más
grande en comparación al costo del
seguro”, reflexionó para concluir el
empresario.

Durango no estaría preparado para
fenómenos hidrometeorológicos fuertes
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En promedio Toño
Ochoa abre un 
comedor por mes

DURANGO, DGO.
En las primeras semanas de su

gobierno, inauguró el comedor
comunitario en el Parque Industrial
Ladrillero, desde entonces, Toño Ochoa
ha inaugurado en promedio uno cada
mes en apoyo a las familias más
vulnerables para mejorar la salud de la
niñez duranguense.

En diciembre del año pasado, abrió el
segundo en la colonia Isabel Almanza,
para asegurar el alimento a familias de
zonas vulnerables como la colonia
Octavio Paz y Gobernadores, cuyos
comedores inauguró en abril.

En la Ampliación PRI, fue en junio

que comenzó a trabajar el comedor
comunitario en favor de niñas, niños y
sus papás. Ese mismo mes, en el sexto
comedor: San Carlos, reiteraba que
cumpliría su meta de una decena este
año.

El séptimo comedor San Isidro,
ubicado en el fraccionamiento
Acereros, se hizo realidad en agosto,
para después abrir el octavo en la

colonia El Ciprés. Fue el 30 de octubre
que alcanzó el noveno en la colonia
Benigno Montoya.

De este modo, con el décimo
comedor que abrirá esta semana,
logrará la meta de las 14 mil raciones
de alimento mensuales, que se
traducen en familias más sanas y
felices, al contar con el almuerzo y la
comida.

DURANGO, DGO.
En cada comedor comunitario

inaugurado por Toño Ochoa, jefas de
familia reconocen que ya no se
preocupan por qué van a comer sus
hijos e hijas, como antes debido a la
falta de recursos para comprar
alimentos. 

“Nuestros niños ya no pasan
hambre”, afirmaron papás del PIL; en
la Isabel Almanza María Bustillos,
comentaron que “siempre habíamos
deseado que alguien nos diera esta
ayuda”.

El programa Nutriendo Almas, se
aplica solo en asentamientos con alto
nivel de marginación, explicó la

directora del DIF Municipal, Isabel
Ontiveros Soto.

Cada comedor cuenta con una lista
de beneficiarios distinta, depende de
la demanda que exista, sin embargo,
se cumple la indicación de Toño Ochoa:
ayudar a quienes realmente no tienen
posibilidades de cubrir esta necesidad
básica, concluyó.

Son familias que carecían de alimento las
beneficiadas por los comedores comunitarios 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La industria del mueble no se salva

del encarecimiento de los productos,
del tema inflacionario y de los
problemas globales; este año se han
elevado los insumos en un promedio
de 15 o 20 por ciento, lo que obliga
también a ajustar precios, aunque en
menor proporción para no salir del
mercado, informó el presidente de la
Asociación de Fabricantes Muebleros,
Carlos Gutiérrez Santiesteban.

En entrevista señaló que hay
preocupación en el sector debido a
estas circunstancias, por lo cual se está
trabajando en crear estrategias que
permitan una producción sostenida y
a un costo lo más bajo posibles sin
sacrificar la calidad, “estamos

empezando a unirnos más como
gremio para estandarizar nuestros
productos para poderle vender a
mueblerías grandes de la Ciudad de
México”.

Reconoció que el precio de la madera
va en aumento, pero se ha podido de
alguna manera ir conteniendo precios,
a través de convenios con productores
locales de madera, directo y sin
intermediarios. “El aumento que se ha
tenido en insumos este año es de un
15 a un 20 por ciento, dependiendo del
tipo de madera, pero por ahora, se usa
mucho el pino, principalmente”.
Destacó en este sentido, la importancia
de consumir local para mover la
economía del estado.

“Nosotros hemos tratado de la
ganancia que tenemos, reducirla, para

no subirle mucho a los precios, que
vean que estamos haciendo ese
esfuerzo adicional para que consuman
primero lo nacional”, indicó el líder del
sector mueblero.

Muebles no se salvan, insumos se han elevado de un 15 a un 20 %

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Consejo de

Empresarios Jóvenes (CEJ), Alejandro
Treviño Gamboa manifestó que existe
confianza en que las empresas
duranguenses de este sector puedan
tener un buen cierre anual y una
reactivación económica en el último
bimestre del año, para ello están
recurriendo a estrategias de venta que
los puedan posicionar, como participar
en la venta anual del Buen Fin.

En entrevista el líder empresarial
juvenil anotó que se espera tener
“muchas ventas, que la gente salga a
gastar responsablemente su
aguinaldo, sus bonos, que vayan a los
comercios locales” y con ello se mueva
capital en la entidad y recuperar las
ventas bajas que se han tenido en
diversos meses del 2023.

Resaltó asimismo que van a
participar en la venta denominada El
Buen Fin, pero también esperan contar
con el apoyo de los consumidores. Un
dato que reveló es que de acuerdo las
mediciones que se han hecho, es que
el 80 por ciento de las ventas son en
línea y en ello es importante

recomendar que se fijen en donde
gastan el dinero para que el dinero se
conserve en Durango.

En un balance grosso modo del mes
de octubre, comentó que hubo una
ligera mejora, pero no ha sido

suficiente, por lo que se mantiene la
confianza en que el último bimestre
del año sea el mejor para el comercio,
que repunten las ventas y que se logre
componer el panorama difícil que se
ha tenido.

Empresarios jóvenes confían en
una reactivación al cierre del año
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Deudor alimentario moroso a
partir de dos meses incumplidos 

DURANGO, DGO.
A fin de establecer con precisión el

tiempo y las circunstancias por las que
se puede establecer la calidad de
deudor alimentario moroso a una
persona, el diputado Fernando Rocha
Amaro presentó la iniciativa de
reformas al Código Civil del Estado.

A nombre del Grupo Parlamentario
del PAN, recordó que en la actualidad
existen en la entidad diversas vías para
establecer la morosidad en el pago de
pensión alimenticia, lo que se puede
demostrar a través de la vía incidental
en un procedimiento civil en el que se
ventilen obligaciones de dicha
naturaleza o por la vía penal, mediante
un procedimiento para la
comprobación de la existencia de
incumplimiento de esas mismas

obligaciones.
Por ello, el legislador detalló que se

prevé precisar que la persona que
incumpla con la obligación alimentaria
ordenada por mandato judicial o
establecida mediante convenio judicial
o celebrado en el Centro Estatal de
Justicia Alternativa, total o
parcialmente, por un periodo de dos
meses o haya dejado de cubrir cuatro
pensiones sucesivas o no, dentro de un
periodo de dos años, se constituirá en
deudor alimentario moroso.

De esta manera, la autoridad
jurisdiccional ordenará su inscripción
en el Registro de Deudores
Alimentarios Morosos, sin embargo la
persona con calidad de deudor
alimentario moroso que acredite ante
la autoridad jurisdiccional que se
encuentra al corriente del pago de

alimentos, podrá solicitar ante la
autoridad la cancelación de la
inscripción en el citado registro.

Entre los derechos alimentarios que
deberán cubrir se encuentra la
alimentación y nutrición, vestido,
habitación, recreación, atención
médica y psicológica preventiva
integrada a la salud, asistencia
médico-hospitalaria y, en su caso, los
gastos de embarazo y parto.

Además de los gastos derivados de la
educación y la formación para
proporcionar a los menores un oficio,
arte o profesión, adecuados a sus
circunstancias personales; con relación
a los menores con algún tipo de
discapacidad o declarados en estado
de interdicción, lo necesario para
lograr, en lo posible, su habilitación o
rehabilitación y su desarrollo.
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DURANGO, DGO.
El rector Rubén Solís Ríos,

acompañado por el secretario general,
Julio Gerardo Lozoya Vélez y directores
de escuelas y facultades de los campus
Durango y Gómez Palacio de la
Universidad Juárez sostuvieron un
encuentro con el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, donde le plantearon
las necesidades de cada unidad
académica y de la propia rectoría. 

“Nosotros le agradecemos su
disposición para apoyar a la máxima
casa de estudios por los cinco años que
faltan de su administración, para que
sea una Universidad más fuerte.
También, él se declaró en favor de la
autonomía, lo que consideramos que
es muy importante, porque es algo que
le da fortaleza a la Universidad”, dijo
el rector al salir de la reunión.

Destacó que los planteamientos que
hizo la rectoría al mandatario estatal
fueron en torno al incremento
presupuestal a la Universidad en la
parte que le corresponde al estado.

Además, se replanteó el respaldo
financiero para el cierre de año, en lo
referente al pago de las prestaciones a
las que tienen derecho los trabajadores
universitarios.

En resumen, dijo el rector,
“consideramos que fue una excelente
reunión, un buen acercamiento de
parte del Gobierno del Estado hacia la
Universidad Juárez”; se espera su
respuesta generosa para atender los
planteamientos de los directores, que
van orientados a la ampliación de
espacios y obras inconclusas.

Por otra parte, el guía universitario
comentó que, con el propósito de tener
los recursos financieros suficientes
para hacer frente al pago del aguinaldo
y prestaciones de fin de año, desde el
mes de abril la rectoría inició las
gestiones al respecto ante el Gobierno
federal; “le estamos pidiendo a la
Federación 235 millones de pesos para
cerrar bien el año”, explicó.

Dijo que recientemente fue recibido
en la Ciudad de México por el

subsecretario de Educación, Dr.
Luciano Concheiro Bórquez, donde
aprovechó para recordar el
planteamiento económico que se está
haciendo a la Federación, y la
respuesta fue que lo viera con el
gobernador Esteban Villegas. “Me
entrevisté con él y tengo entendido
que el planteamiento sigue vivo en
México, esperamos que en tiempo y
forma podamos tener el recurso para
cerrar los compromisos de fin de año”,
confió el rector.

Aseguró, por otra parte, que lo
relacionado con los 304 millones de
pesos que la administración pasada no
depositó en las arcas de la UJED, “el
Estado ha pagado casi la totalidad,
queda un pequeño saldo de la parte
que le correspondía, lo que sigue
pendiente son los 220 millones de
pesos de la Federación. En ese caso
está la denuncia presentada, la carpeta
está abierta en la Fiscalía, o sea, el
problema está en ese campo”, cerró el
guía universitario.

Esteban Villegas y Rubén Solís sostuvieron encuentro
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Agradecen alumnos y maestros de la UTLD
rescate tras paso de Otis en Guerrero

DURANGO, DGO.
Comarca Lagunera., El gobernador

Esteban Villegas Villarreal, tal y cómo
lo anunció, realizó las gestiones
necesarias para traer a la brevedad a
los duranguenses varados en
Acapulco, tras el impacto del huracán
Otis; ejemplo de ello es la llegada de
los alumnos y maestros de la
Universidad Tecnológica de la Laguna
de Durango (UTLD) a la ciudad de
Gómez Palacio a cuatro días del suceso.

Así lo resaltó el rector de la UTLD,
Víctor Gómez Hernández, al recordar
que desde el primer momento en que
se comunicó con el subsecretario de
Gobierno en La Laguna, Raúl Meraz
Ramírez y con el director de Protección
Civil en el Estado, Arturo Galindo
Cabada, se les brindó toda la
orientación y se coordinaron para
rescatar a su gente de la zona de
desastre.

“Agradezco que el gobernador,
Esteban Villegas Villarreal, a través de
ellos, estuvo en todo momento al
pendiente de los chicos y que nos
enviara el transporte para poder
rescatarlos”, dijo.

Y es que, cuando todo era felicidad
para el contingente de alumnos y
maestros, tras su participación en el
concurso nacional “Tazón de Minería”
y obtener el segundo lugar; horas más
tarde se enfrentaron a la furia del
huracán Otis, de categoría 5 -la
máxima en la escala Saffir-Simpson-

por la velocidad de sus vientos,
viviendo así, horas de angustia e
incomunicación, narraron los
maestros Adrián Holguín González y
Luis Enrique Salazar Rocha,
responsables del contingente de 12
alumnos que viajaron a la ciudad de
Acapulco, Guerrero para participar en
el concurso estudiantil, en el marco del
Congreso Nacional de Minería. 

Indudablemente ésta fue una de las
experiencias más fuertes de
sobrevivencia para ellos, donde
tomaron decisiones y el liderazgo para
salvaguardar a un grupo de diversas
universidades del país que se
hospedaban el hotel Copacabana.

Por día y medio permanecieron
incomunicados. Ante la incertidumbre,
decidieron buscar provisiones: agua,
papel de baño, productos de higiene

personal y alimento, principalmente.
Fueron de los primeros grupos en
abandonar el puerto para trasladarse
a la Ciudad de México y de ahí, viajar
directamente a la Ciudad de Gómez
Palacio.

Finalmente, el rector de la UTDL
reconoció que fue muy importante el
acompañamiento del Gobierno del
Estado, pues él pudo transmitir al
grupo la tranquilidad de que serían
rescatados a la brevedad y que no
estaban solos. De igual manera,
destacó la coordinación que tuvo con
planteles homólogos del Estado de
Guerrero y de Morelos quienes
buscaban alternativas de traslado,
pero afortunadamente pudieron salir
muy rápido de la zona de desastre y
hoy, se encuentran todos sanos y
salvos.
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DURANGO, DGO.
Con el objetivo de eficientar la

fiscalización de recursos públicos,
fortalecer la transparencia y la
rendición de cuentas, los legisladores
locales buscarán incrementar el
presupuesto 2024 de la Entidad de
Auditoría Superior del Estado (EASE),
adelantó la presidenta de la Comisión
de Hacienda, Presupuesto y Cuenta
Pública del Congreso del Estado,
diputada Sughey Torres Rodríguez.

Dijo que durante la sesión, donde las
comisiones unidas de Vigilancia de la
Entidad Superior del Estado y la de
Hacienda, Presupuesto y Cuenta
Pública, se instalaron (de manera
inédita) en sesión permanente, se
determinó la necesidad de robustecer
a la EASE, porque la población requiere

saber, de manera clara, en qué y cómo
se gastan sus impuestos.

Sughey Torres Rodríguez, del Grupo
Parlamentario del PRI (GP-PRI), informó
que los legisladores integrantes de las
comisiones unidas coincidieron en la
exigencia de dotar de más personal
calificado a la EASE, a fin de cumplir
con ese propósito.

En adelante, los municipios no
tendrán más tiempo para desahogar
las observaciones señaladas que la
estipulada en la ley vigente; es decir,
veinte días hábiles, a partir de la
publicación del Decreto que establece
el rechazo de la o las cuentas
municipales. Antes, se presentaron
casos en que los ayuntamientos
pedían dos o tres meses para la
solventación de señalamientos.

Precisó que la transparencia no es

decisión de un diputado en particular,
es una convicción y un compromiso de
todos. “Las decisiones no son
unipersonales, se trata de acuerdos
colegiados, basadas en las evidencias
técnico-contable que se presentan en
las observaciones de las cuentas
públicas: no hay una indicación de
nadie en lo personal”.

Recordó que durante el proceso de
revisión de las cuentas públicas al
estado, municipios y organismos
autónomos correspondientes al año
anterior, 24 han sido rechazadas por el
pleno de los diputados (estado y 23
municipios). Derivado de ello, las
comisiones unidas determinaron su
instalación permanente para conocer
en tiempo real los avances de
clarificación que se presentan en cada
una, finalizó Sughey Torres Rodríguez.

Destinarán más presupuesto a la EASE 
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DURANGO, DGO.
El Colegio de Ciencias y

Humanidades de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (CCH-UJED)
presentó con gran éxito su tradicional
altar de muertos, una celebración muy
esperada cada año en la que toda la
comunidad del Colegio se involucra
activamente. En esta ocasión, la
directora de la unidad académica, Sara
Beatriz Gamero López, lideró el evento
y destacó la importancia de esta
festividad mexicana.

La directora expresó su satisfacción
por encabezar este evento y enfatizó
la importancia de preservar las
tradiciones mexicanas, especialmente
el Día de Muertos. Este día permite a
las personas reunirse para recordar a
sus seres queridos que han fallecido,
pero cuya memoria perdura en el
corazón de quienes los amaron, dijo.
Gamero López elogió a los jóvenes por
su dedicación y creatividad en la
elaboración del altar y los animó a
continuar con su formación académica
y participar en actividades que
desarrollen sus habilidades y

fomenten el trabajo en equipo.
En el evento, el grupo de teatro del

CCH proporcionó una nota divertida
con su participación, mientras que la
rondalla femenil brindó una destacada
actuación musical, demostrando su
calidad y estilo únicos. El evento
concluyó con éxito, cumpliendo con las
expectativas que año tras año se

elevan, pues se presenta una muestra
verdaderamente artística.

El altar de muertos es una tradición
profundamente arraigada en la cultura
mexicana y representa una forma de
honrar y recordar a los seres queridos
que han fallecido, manteniendo viva la
conexión con ellos aunque ya no están
entre nosotros físicamente.

CCH presentó con gran éxito su tradicional altar de muertos

DURANGO, DGO.
“Los jóvenes deben ser protagonistas

de la política actual y tomar el timón
del partido, pues con sus sueños y
energía nutren y fortalecen al priismo
de Durango. Es por ello que hoy nos
sentimos comprometidos en impulsar
sus causas”, así lo señaló Arturo Yáñez,
presidente del PRI Estatal durante la
toma de protesta de Adriana Amador
como dirigente estatal de La Red de
Jóvenes por México en Durango.

Junto a ella, asumió el cargo de
secretario general de la Red, Juan
Carlos Ramos y a su vez, se tomó
protesta al equipo directivo estatal y
los 39 comités municipales del estado,
desde donde el partido buscará
mantener su vínculo de trabajo y
gestión por el bien de las juventudes
en la entidad.

“En Durango tenemos a un líder
político quien ha demostrado la más
grande lealtad hacia nuestro partido, y
con esta nueva generación de jóvenes

que toman protesta el día de hoy,
seguiremos sumados a fortalecer el
proyecto en el estado, para que a
Durango le vaya bien”, dijo Yáñez
Cuéllar. 

Ante más de 500 jóvenes, la
secretaria general del PRI, Daniela
Soto, resaltó que este es el inicio de un
gran compromiso, pues ellos son la
voz de la nueva generación priista que
impulsarán un cambio y

revolucionarán la forma de hacer
política. “El PRI necesita de los
jóvenes”.

Por su parte, Carlos Mancillas,
dirigente nacional de La Red, en su
visita a nuestra entidad, destacó que
los jóvenes en Durango tienen fuerza,
ganas de trabajar y ser el presente,
“históricamente Durango es un estado
priista principalmente por el impulso
y el trabajo de sus juventudes”.

Los jóvenes fortalecen al PRI de Durango
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DURANGO, DGO.
“El uso de energías renovables en las

actividades agrícolas representa una
oportunidad valiosa para preservar el
medio ambiente y avanzar hacia una
agricultura más sostenible y
respetuosa con los recursos naturales”,
consideró la diputada Alejandra del
Valle Ramírez al presentar la iniciativa
de reformas a la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable para el Estado.

Recordó que las prácticas agrícolas
convencionales a menudo dependen
en gran medida de la energía derivada
de los combustibles fósiles, lo que
resulta en la emisión de
contaminantes y la degradación del
suelo y el agua. 

Sin embargo, a nombre del Grupo
Parlamentario de Morena, precisó que

al utilizar energías renovables, se
puede reducir la huella ambiental de la
agricultura al minimizar la emisión de
contaminantes atmosféricos y la
contaminación del suelo y el agua. 

“La incorporación de energías
renovables en la agricultura fomenta
la innovación y la investigación en
tecnologías limpias y eficientes. Los
avances en sistemas de energía solar y
eólica adaptados a las necesidades
agrícolas pueden inspirar nuevas
formas de producción y mejorar la
eficiencia energética en todas las
etapas, desde la siembra hasta la
cosecha y el procesamiento”, afirmó.

Durante su intervención,
contextualizó que al adoptar estas
tecnologías limpias, los agricultores
pueden contribuir significativamente
a la reducción de las emisiones de

gases de efecto invernadero, la
conservación de recursos hídricos y la
promoción de una producción de
alimentos responsable. 

“La implementación de energías
renovables en la agricultura no solo es
un paso hacia la protección del medio
ambiente, sino también una inversión
en un futuro más saludable y
sostenible para las generaciones
venideras”, aseguró del Valle Ramírez.

Al respecto, consideró fundamental
que los gobiernos promulguen
políticas de apoyo, como incentivos
fiscales y subsidios, para facilitar la
inversión en tecnologías sostenibles;
además de concientizar a los
agricultores sobre los beneficios
ambientales y económicos de la
transición hacia fuentes de energía
renovable.

Alejandra del Valle impulsa energías
renovables en la agricultura  
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DURANGO, DGO.
La Facultad de Ciencias Exactas de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (FACE-UJED) participó de
manera destacada en el 56. º Congreso
Nacional de la Sociedad Matemática
Mexicana que tuvo como sede a la
Universidad Autónoma de San Luis
Potosí (UASLP) del 23 al 27 de octubre
del presente año, donde docentes y
estudiantes presentaron ponencias
relevantes y tuvieron a su cargo la
coordinación de la sesión de Topología.

El director de la Facultad, Armando
Mata Romero, comentó que también
en el área de Educación Matemática
una profesora de la unidad académica
juarista desempeñó roles importantes
como coordinadora de mesas
redondas, sesión especial y miembro
del comité científico. Tres docentes
brindaron charlas y uno impartió un
taller en este contexto.

Además, tres profesores de la FACE-
UJED presentaron ponencias en áreas
como lógica, álgebra, teoría de códigos
y sus aplicaciones, y comunicación

pública de las matemáticas.
La participación estudiantil también

fue destacada, con 15 estudiantes de
la Facultad presentando charlas y
carteles en áreas que abarcaron
álgebra, topología, educación
matemática, estadística, probabilidad
y matemáticas discretas.

El 56º Congreso Nacional de la
Sociedad Matemática Mexicana se
llevó a cabo en el Centro Cultural
Universitario Bicentenario y el Centro
de Emprendimiento e Innovación
Potosino de la UASLP. Con su

Se fortalece la presencia
de la Facultad de Ciencias
Exactas a nivel nacional
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DURANGO, DGO.
El ser partícipes de un evento de

gran valor, hace posible que los
pacientes del Centro de Cancerología
cuenten con un apoyo para sus
tratamientos, expresó la secretaria de
Salud, Irasema Kondo Padilla, en
representación del gobernador
Esteban Villegas, tras presenciar el
concierto Wanderlust, en beneficio del
Centro de Cancerología (Cecan).

En una noche llena de magia que
engalanó el teatro Ricardo Castro,
mismo que lució abarrotado, se
presentó el duranguense Jorge
Viladoms y grandes representantes de
la música clásica como Benjamín Appl,
barítono alemán y Gregorio Nieto,
chelista venezolano.

"Es un proyecto muy bonito que
permitirá que todos lo que se recaude
sirva para los pacientes del Cecan,
además que disfrutan de esta gala
musical", afirmó Viladoms previo a su
magna presentación, en la que dejó
encantado al público duranguense.

Allí la Secretaria de Salud, reconoció
el apoyo sobre todo del gobierno del
Esteban y el trabajo que hace el

patronato del Cecan, a cargo de Priscila
Güereca el titular del Centro de
Cancerología, Eduardo Rodríguez y el
respaldo de la presidenta del DIF

Estatal, Marisol Rosso y su directora
Carmen Arrieta, siempre a favor de
brindar apoyo y una mano amiga para
este hospital.

Con éxito y magia musical concierto
"Wanderlust" en pro del Cecan
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Familias del PIL
beneficiadas
con el primer
comedor
comunitario

DURANGO, DGO.
Familias que viven en el Parque

Industrial Ladrillero (PIL), ubicado en
el poblado Pino Suárez, fueron las
primeras beneficiadas con el programa
de Comedores Comunitarios de Toño
Ochoa, por una niñez sana y feliz.

Desde 2022, aquí se alimenta a 100
niñas y niños que todos los días
reciben desayuno y comida con alto
valor nutrimental, recordó.

Este programa, Nutriendo Almas, no
sólo garantiza el alimento, también
ofrece atención integral a las familias
completas con talleres, actividades
recreativas y culturales, y esto ha
impactado positivamente en la
comunidad del PIL.

De esta forma, se ha marcado un
antes y un después en la calidad de
vida de las familias, quienes cada vez
que tienen la oportunidad reconocen
que sus hijos e hijas están más sanos
y felices.
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Los días 25 de cada mes son

llamados “Días Naranjas” con el
objetivo de conmemorar y hacer un
recordatorio de los pendientes que aún
existen, en la lucha para erradicar el
maltrato y la violencia que aún
padecen mujeres y niñas de todo el
mundo.

Por ello, el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través del Instituto
Municipal de la Mujer, dio inicio a las
actividades del Mes Naranja, en
alusión a los 16 días de activismo que
cada año se llevan a cabo desde el 25
de noviembre, Día Internacional para
la Eliminación de la Violencia contra
las Mujeres, hasta el 10 de diciembre,
Día de los Derechos Humanos. 

Leticia Soto Soto, titular del IMM
señaló que para la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, es de
suma importancia sumarse a
iniciativas que promuevan actividades
y estrategias que ayuden a eliminar la
violencia contra niñas y mujeres, pues
recordó que una vida libre de violencia
es un derecho fundamental de todos
los seres humanos.

Manifestó que este año, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio, a
través del Instituto de la Mujer, se ha

unido a la campaña ¡ÚNETE!, lanzada
por ONU Mujeres, cuyo lema para este
2023 es “Invierte para prevenir la
violencia contra las mujeres y las
niñas”.

En ese contexto, personal del IMM,
inició recorridos en distintos puntos
del municipio, para dar a conocer y
recordar a la ciudadanía lo importante
que es erradicar con cualquier forma
de violencia cometida contra mujeres
y niñas, pues es sustancialmente
mayor el número de mujeres a quienes
les es negada una vida libre de

violencia en comparación con los
hombres.

El Día Internacional para la
Erradicación de la Violencia contra las
Mujeres, se conmemora cada 25 de
noviembre porque así lo estableció la
Organización de las Naciones Unidas
en el año 1999, sin embargo, en países
de Latinoamérica comenzó a
conmemorarse desde 1981, para
recordar el caso de tres hermanas
dominicanas asesinadas el 25 de
noviembre de 1960 por orden del
dictador Rafael Leónidas Trujillo.

Inician acciones del mes para la Eliminación
de la Violencia contra las Mujeres
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de apoyar a quienes

en el futuro serán estrellas del boxeo y
que el municipio siga siendo un
semillero de grandes pugilistas, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio, a
través de la Dirección Municipal del
Deporte, llevó a cabo unos “topes”
(peleas de fogueo), organizadas de
manera conjunta con el Instituto 18 de
Marzo.

Iván Sánchez Hernández, titular del
Deporte en el municipio, señaló que
este evento es de preparación con
miras a la eliminatoria municipal que
se llevará a cabo el 09 de diciembre en
el gimnasio Luis L. Vargas, fecha en
que serán seleccionados los pugilistas
que representarán al municipio en el
Torneo Estatal de Box.

Sánchez Hernández manifestó que
estos eventos se llevan a cabo, gracias
al apoyo que la presidenta municipal
Leticia Herrera Ale, ha dispuesto para
promocionar el deporte, pues para ella
es de suma importancia mantener a
los jóvenes vinculados a alguna
actividad física, ya que ello es la mejor
forma de alejarlos de hábitos nocivos
para su vida.

Estas peleas de fogueo se llevaron a
cabo en el gimnasio del Instituto 18 de
Marzo, con el apoyo del director Jesús
Orozco, en ellas participaron
peleadores de los gimnasios Gallegos,
Siempre Amigos, Municipal Rivera,

Round 13, Robledo, La “Rusita” Rivas y
“Cobrita” Luna.

Los entrenadores de estos lugares,
acudieron a la convocatoria porque
son conscientes de que estas peleas o
topes, como suelen llamarles, son un
complemento ideal para el
entrenamiento que hacen de cara a la
eliminatoria local, primer paso para
colarse a los estatales y de ahí a los
juegos CONADE 2024.

Por último, Sánchez Hernández
señaló que, existe la posibilidad de que
Gómez Palacio sea, de nueva cuenta,
sede de la eliminatoria estatal de box,
el próximo mes de febrero, pues
gracias al rescate y mantenimiento
que se ha dado a los espacios
deportivos en la presente
administración, se cuenta con  las
instalaciones necesarias para albergar
competencias de este nivel.

Ayuntamiento organiza peleas de fogueo
con miras al Torneo Estatal de Box
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Para fortalecer la proximidad social

en colonias y ejidos que ya cuentan
con un Comité de Seguridad
Ciudadana (CSC), la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, a través del Departamento
de Prevención del Delito, se reunió con
habitantes del fraccionamiento Los
Álamos, con quienes dieron
seguimiento a los resultados del
esquema de vigilancia.

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de Seguridad Pública,
comentó que estas reuniones se
realizan en las colonias y comunidades
rurales del municipio, donde los
vecinos exponen sus dudas y
sugerencias, además de analizar los
avances del CSC instalado en la zona,
ya que para la presidenta Leticia
Herrera Ale, es algo primordial en su
administración, mantener ese lazo de
confianza entre policías y gobierno

Por su parte, Abraham López Mata,
responsable del Departamento de
Prevención del Delito, destacó que en
la reunión estuvieron presentes más

50 personas adheridas al comité y al
grupo de WhatsApp, sumándose más
vecinos al esquema para la reducción
del índice delictivo en el sector.

“En la presentación de las
novedades, normalmente nos piden
más rondines para fortalecer la
seguridad en la zona y no siempre es
porque se incrementan los delitos, sino
para mantenerlos a la baja”, apuntó el
funcionario.

Los colonos agradecieron que a

través del grupo de WhatsApp se
canalizaran algunas situaciones
relacionadas con otros servicios, las
cuales fueron atendidas por las áreas
pertinentes.

Finalmente, las autoridades
agradecieron el interés de los
habitantes del fraccionamiento, por su
compromiso, pues gracias a la
participación activa de los integrantes
de los comités, los índices delictivos
continúan bajando.

Seguridad Pública escucha
peticiones ciudadanas
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-“La música siempre va a
tener que estar atenta a sus
cambios a sus pasos e
influencias y con ella
también los compositores”,
expresó el cantautor
duranguense 

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
El trovador internacional Alberto

Zárraga durante más de tres décadas
ha recorrido México convirtiéndose en
un embajador de nuestro estado a
través de su música en el extranjero,
especialmente en Países Bajos, donde
reside actualmente, en su reciente
visita a Durango ofreció una emotiva
charla  

-¿Qué ha pasado últimamente con
Alberto Zárraga?

¿Qué ha pasado?, muchísimas
experiencias que me han hecho crecer
como persona, como mexicano, como
un ciudadano más del mundo y en la
música esto me está generando un
mayor encuentro conmigo mismo,
sigo defendiendo lo que soy con mi
guitarra al hombro, ahora estoy en una
cultura donde los festivales y
encuentros son muy comunes y
normalmente vas a escuchar a gente
que invitan pero es en inglés, yo no
hablo inglés, entonces lo primero que
hice fue meterme  cantar en tele,
primero música mexicana y
latinoamericana, que fue la influencia
que me dejó Mecapal.

-Los “Zarragazos” por el mundo y
su nueva influencia musical

Sigo componiendo, cantando
español, aprendido también a cantar
canciones que me influenciaron
cuando viví en Montenegro, en los

Alberto Zárraga, embajador de
Durango con su guitarra al hombro
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Balcanes, yo tenía una ligera idea de
cómo era, pero haberla vivido, haber
escuchado la música ortodoxa de la
iglesia, los coros, su influencia a través
de su orquestación la música
montenegrina, Montenegro formó
parte de Yugoslavia entonces es
interesante escuchar su música, ver y
conocer de dónde nacen esos sonidos
que utilizamos como latinos, me
impactó  y estoy también aprendiendo
algunas canciones de esta región para
conciertos, así como holandesas.

-Lo que extraña más de México, pero
sobre todo de Durango

El 98 por ciento de mexicanos que
salimos, que partimos por periodos
muy largos es la comida lo que más se
extraña, el sabor, el picor, los
saborcitos de tu casa, de las gorditas;
en mi caso donde estoy (Países Bajos,
antes Holanda) no hay muchos del
norte, más bien mexicanos del sur,
algunos de Monterrey, somos pocos los
de norte, es más ni duranguenses y yo
defiendo mucho que soy del norte, que
soy de Durango y que comemos
gorditas.

-El día que preparó gorditas para
los neerlandeses

La iglesia a la que asisto
internacional también una ocasión
hubo una muestra de platillos de cada
país y los hermanos dela congregación
me dijeron ¿Alberto vas a traer tacos?,
y les dije no, pero que les iba a
preparar unas gorditas, curiosamente
para un cumpleaños me regalaron un
kilo de Maseca, para que no extrañara
las tortillas, entonces dije vamos hacer
gorditas, ya en una ocasión cuando
tenía el programa de Con la Guitarra

al Hombro me tocó tortear, las
preparé, las rellené de picadillo, chile
rojo, queso y papás con su verdurita,
hice cómo unas 100 la verdad  yo
admiro a  quienes las hacen todos días
y bueno les gusto y fueron un  éxito.

-Lo que piensa de la Trova actual 
La música siempre va a tener que

estar atenta a sus  cambios a sus pasos
e influencias y con ella también los
compositores, no va hacer lo mismo
que  haca 20 o 30  años al momento de
expresar un sentimiento de amor, un
amor roto,  una decepción por una
sociedad que le falta algo o esa
intensión, de que la gente reflexione
en ciertos temas, va estar
evolucionando en el lenguaje y en la
música pero seguirá llamándose trova
aunque quizá nazca un subgénero,

pero seguirá siendo trova siempre y
cuando sea reconocida  por aquel que
se proclame compositor  o  canta autor

-Durango su “todo” y recordando a
Miguel Ángel Vargas 

Por último, expresó que Durango
representa para él “todo” y siempre
que está lejos lo lleva en la sangre, por
eso quiere seguir cantando y llevando
su arte por amor a Durango, así mismo
lamentó la partida física de nuestro
director y fundador de Contexto de
Durango, Miguel Ángel Vargas
Quiñones a quien siempre consideró
un amigo y sobre todo, agradecido por
haber sido un gran difusor de su
trabajo como cantante y un gran
apoyo siempre a su carrera a través de
este medio  importante de
comunicación.



TToonnyy,,   eell   mmeejjoorr  ddee
MMoonncchhyyss

Lunes 06 de noviembre del 2023

JJoorrnnaaddaa  eexxiittoossaa
LLlleeggaann  aa  2277

ppuunnttooss

DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ
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2 mil personas cruzaron la
meta en la 10 K Monchys 

Por ángel castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante evento deportivo

que reunió a corredores de todas las
edades y categorías, se llevó a cabo la
carrera 10 K Monchys. Este evento
destacó por su alto nivel de
competencia y la diversidad de
categorías que ofreció, dejando a los
participantes y espectadores
emocionados con los resultados.

JUVENIL
Comenzando con la categoría juvenil

femenil, Ana Paola Salas Larreta se
consagró como la ganadora,
registrando un tiempo impresionante
de 45:13.4. En el segundo lugar,
encontramos a Leena Isabel Cueto
Ruiz, con un tiempo de 50:30.5,
seguida de cerca por Mónica Alexia
Morones Duarte, quien se llevó el
tercer lugar con un tiempo de 55:30.5.

En la categoría juvenil varonil,
Claudio Graciano Varela lideró la
competencia al llegar a la meta en
33:09.2, adjudicándose el primer lugar.
Israel Meraz Barraza se destacó en el
segundo lugar con un tiempo de
34:51.6, mientras que Ángel Gabriel de
la Rosa Maa obtuvo el tercer lugar con
un tiempo de 36:07.6.

LIBRE
La categoría libre femenil estuvo

reñida, y Diane Rubio Medina se alzó
con el primer lugar con un tiempo de
39:48.8. Le siguió Anahí Rivera en el
segundo lugar, registrando un tiempo
de 40:42.5, y Mariana García Gallegos
en el tercer lugar con un tiempo de
45:48.9.

En la categoría libre varonil, Ángel
Antonio Torres de la Cruz lideró la
competencia al registrar un
impresionante tiempo de 32:22.8. José
Manuel Espino Reyes se ubicó en el
segundo lugar con un tiempo de
33:58.5, seguido de cerca por Cesar
Ortega Cabral, quien se llevó el tercer

lugar con un tiempo de 35:16.5.

SUB MASTER
Las emociones continuaron en la

categoría sub master femenil, donde
María Gallegos Nájera se adjudicó el
primer lugar con un tiempo de 44:45.2.
Karla Alejandra Aviña medina ocupó el
segundo lugar con un tiempo de
46:57.5, y Francisca Cervantes
González logró el tercer lugar con un
tiempo de 47:30.8.

En la categoría sub master varonil,
Fernando Medel González lideró la
competencia al registrar un tiempo de
35:14.6, asegurándose el primer lugar.
Cesar Cárdenas Torres se ubicó en el
segundo lugar con un tiempo de
36:40.7, seguido de Alejandro Vázquez
Tello, quien se llevó el tercer lugar con
un tiempo de 39:36.9.

MASTER
Las mujeres destacaron en la

categoría master femenil, donde Angy
Chavira Alemán obtuvo el primer lugar
con un tiempo de 41:19.2. Karla

UUnn  ééxxiittoo  eenn  llaa  mmeejjoorr  ccaarrrreerraa  ddeell   aaññoo  
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Daniela Garza Ramírez se llevó el
segundo lugar con un tiempo de
47:37.3, y Alma Liliana Rivas Ayala
consiguió el tercer lugar con un
tiempo de 48:08.2.

Por otro lado, la categoría master
varonil vio A José Ángel de la Rosa
Torres lideró la competencia al
registrar un tiempo de 37:49.5,
asegurándose el primer lugar. Julio
cesar Rodríguez Lira se ubicó en el
segundo lugar con un tiempo de
38:57.9, seguido Por Jorge Adán García
Barrón, quien se llevó el tercer lugar
con un tiempo de 43:07.7.

VETERANOS
La categoría Veteranos Femenil tuvo

a Ana Margarita Ramos Sotelo como la
ganadora, registrando un tiempo de
44:33.8. Adriana Ávila Ramos ocupó el
segundo lugar con un tiempo de
50:12.8, y Isabel López Ordaz se
destacó en el tercer lugar con un
tiempo de 52:15.8.

Los corredores en la categoría
Veteranos Varonil compitieron a su
máxima capacidad. Armando Quiroz
Esquivel lideró la competencia con un
tiempo de 40:08.8, asegurándose el
primer lugar. Alejandro Rojas Flores se
ubicó en el segundo lugar con un
tiempo de 41:47.2, mientras que
Eduardo Quiñones Gallegos logró el
tercer lugar con un tiempo de 42:58.8.

PLUS
En la categoría Veteranos Plus

Femenil, Manuela Gallegos Sifuentes
se consagró como la ganadora con un
tiempo de 54:04.8. Socorro Vázquez
Olivan ocupó el segundo lugar con un
tiempo de 59:44.4, y María López
Centeno se llevó el tercer lugar con un
tiempo de 1:04:43.8.

La categoría Veteranos Plus Varonil
vio a Rito Hernández Meléndez liderar
la competencia al llegar a la meta en
43:14.8, asegurándose el primer lugar.
Juan Fernando Pulido Hernández se
ubicó en el segundo lugar con un
tiempo de 48:03.8, seguido de cerca
por Francisco Salazar Delgado, quien
se llevó el tercer lugar con un tiempo
de 48:18.6.

5K
Finalmente, en la categoría 5K

Femenil, Natalia Casas Gallegos se
destacó como la ganadora, registrando
un tiempo de 17:06.3. María de Jesús
Graciano Espinoza ocupó el segundo
lugar con un tiempo de 22:16.5, y
Odille García Rodríguez logró el tercer
lugar con un tiempo de 23:02.8.

En la categoría 5K Varonil, Arturo
Meza Medrano lideró la competencia
al llegar a la meta en 19:36.7,
adjudicándose el primer lugar. José
Luis Gurrola Calderón se ubicó en el
segundo lugar con un tiempo de
20:08.2, seguido de Edgar Rocha
Segura, quien obtuvo el tercer lugar
con un tiempo de 20:50.8.



Emocionantes encuentros en
la Jornada 7 de la Liga
Femenil de Baloncesto

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Liga Femenil de Baloncesto vivió

una jornada emocionante con partidos
que mantuvieron a los aficionados al
borde de sus asientos. La jornada 7
presentó una serie de encuentros en
diferentes categorías que hicieron
vibrar a la audiencia.

Segunda Fuerza: Sun Devils-10 vs.
Sun Devils Mixto

La categoría de segunda fuerza abrió
la jornada con un enfrentamiento
entre Sun Devils-10 y Sun Devils Mixto.
El juego fue altamente competitivo, y
ambos equipos demostraron su
determinación en la cancha. Al final
del partido, Sun Devils-10 anotó 13
puntos, pero Sun Devils Mixto logró
superarlos con 16 puntos en un
emocionante duelo.

Leoncitas Dominan 
a Sun Devils-08

El equipo de Leoncitas mostró su
destreza en la cancha al enfrentar a
Sun Devils-08. Las Leoncitas
demostraron un juego sólido tanto en
ataque como en defensa y
mantuvieron a raya a su oponente. Al
final, el marcador reflejó la victoria de
Leoncitas con un puntaje de 39-12
sobre Sun Devils-08.

Primera Fuerza: Ex Lobas vs.
ExaTec

El enfrentamiento entre Ex Lobas y
ExaTec en la categoría de primera
fuerza prometía ser emocionante, y no
defraudó. Ambos equipos lucharon
incansablemente en la cancha, y el
marcador se mantuvo muy parejo
durante todo el partido. Sin embargo,
al final, ExaTec logró la victoria con un
resultado de 30-28 sobre Ex Lobas.

Sun Devils-07 Se Impone en Dos

Partidos
El equipo de Sun Devils-07 se

enfrentó a dos rivales en la jornada 7
y emergió victorioso en ambos
encuentros. En su primer partido, se
midieron contra Obez y lograron una
contundente victoria con un marcador
final de 49-23. En su segundo partido
de la jornada, se enfrentaron a Univ y
nuevamente demostraron su habilidad
en la cancha al vencer a sus oponentes
con un puntaje de 33-18.

La jornada 7 de la Liga Femenil de

Baloncesto ofreció una serie de
partidos emocionantes en diferentes
categorías. Los equipos demostraron
su pasión por el baloncesto y su
dedicación en cada juego. Los
resultados reflejaron el arduo trabajo
y la habilidad de cada equipo, lo que
promete una temporada llena de
emocionantes desafíos y competencia.
Los aficionados esperan con
entusiasmo los próximos partidos
mientras continúa la acción en la liga
femenil de baloncesto.
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FUTBOL

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En una tarde emocionante de fútbol,

Alacranes de Durango logró un
empate 1-1 contra Tritones Vallarta en
el partido correspondiente a la jornada
14 de la Liga Premier. Con este
resultado, el equipo duranguense
alcanzó las 27 unidades en el torneo,
manteniéndose en la parte alta de la
tabla clasificatoria.

EL PARTIDO
El partido comenzó con una primera

mitad muy cerrada, en la que ambas
escuadras se disputaron la posesión
del balón con determinación. Sin
embargo, las oportunidades de gol
escasearon en ambas porterías, y
ninguno de los equipos logró abrir el
marcador en esta etapa.

Fue en el minuto 32 cuando se
rompió el empate. Gustavo Olvera, el
número 19 de Tritones, desató la
euforia local con un espectacular

disparo que se coló en el fondo del
arco, dejando sin posibilidades al
arquero de Alacranes, Jared Muñoz.
Este gol le dio la ventaja momentánea
al equipo local.

COMPLEMENTO
Al inicio de la segunda mitad,

Alacranes salió con determinación en
busca del gol que igualara el marcador.
El equipo "venenoso" mejoró su
desempeño en el terreno de juego y
comenzó a generar oportunidades de
gol. No obstante, la defensa de
Tritones se mantuvo firme y evitó que
los visitantes anotaran.

En el minuto 66, el árbitro central
señaló una falta dentro del área sobre
Marco Montelongo, jugador de
Alacranes, otorgándole al equipo la
oportunidad de empatar el partido
desde el punto de penalti. Luis Ocón se
encargó de ejecutar el tiro desde los
once pasos y, con un disparo fuerte y
preciso, venció al arquero rival para
igualar el marcador y sumar su sexto

gol en el torneo.
Alacranes buscó con ahínco la

victoria en los minutos finales del
partido, pero la sólida defensa del
equipo local frustró sus intentos. Al
final de los 90 minutos reglamentarios,
el marcador mostró un empate 1-1 que
permite a Alacranes sumar un punto
valioso en su lucha por los primeros
lugares de la tabla.

REGRESAN A CASA
El equipo albiverde regresará a casa

el próximo 10 de noviembre para
enfrentar a los Leones Negros de la U
de G en un partido correspondiente a
la jornada 15. El estadio Francisco
Zarco será el escenario de este
emocionante enfrentamiento que
promete mantener a los aficionados al
borde de sus asientos. El equipo
Alacranes continúa luchando por
mantenerse en la cima de la tabla
clasificatoria y espera lograr un
resultado positivo en su próximo
compromiso.

AAllaaccrraanneess  lllleeggaa  aa  2277  ppuunnttooss  



30 LUNES 06 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

OPINIÓN
PANAMERICANOS

*El seleccionado nacional
ganó tres de sus cinco
combates disputados este
domingo; su presea se suma
a la de oro obtenida por
Guadalupe Quintal

Agencias 
La selección mexicana de karate

concluyó este domingo su
participación en los XIX Juegos
Panamericanos Santiago 2023, con la

medalla de plata obtenida por Carlos
Villarreal Ávila, especialista en la
categoría de -75 kilogramos.

El también subcampeón de los
Juegos Centroamericanos y del Caribe
San Salvador 2023, ganó tres de sus
cinco combates disputados en el día:
8-0 ante el uruguayo Francisco Barrios,
5-4 contra el canadiense Ryan O'Neil y
por descalificación frente al
colombiano Juan Landazuri.

Además de sus victorias
mencionadas, el atleta nacional
también protagonizó un trabajado

empate contra el estadounidense
Thomas Scott, mismo oponente al que
volvió a enfrentar en la gran final,
combate que se decantó a favor del
norteamericano con un marcador de 3-
2.

El metal plateado conseguido por
Villarreal Ávila se suma al de oro
ganado por Guadalupe Quintal, el
pasado viernes. Por lo que el
representativo azteca de esta
disciplina cerró su actuación con dos
preseas y el quinto lugar general en el
medallero de Santiago 2023.

CCoonn  mmeeddaallllaa  ppllaatteeaaddaa  ddee  CCaarrllooss  VViillllaarrrreeaall ,,
kkaarraattee  mmeexxiiccaannoo  ssee  ddeessppiiddee  ddee  SSaannttiiaaggoo  22002233



LUNES 06 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
NACIONAL 31

BOILICHE

*La neoleonesa obtuvo 605
puntos en la semifinal;
México concluye con dos
metales de tercer lugar

Agencias 
La seleccionada nacional Sandra

Góngora logró subir su segundo podio
en los Panamericanos Santiago 2023,
tras conseguir la medalla de bronce en
la competencia individual femenil,
luego de marcar 605 puntos en la
semifinal contra la colombiana Juliana
Franco, quien pasó a la final con 655
unidades.

Antes, la neoleonesa superó las
rondas de clasificación que se llevaron
a cabo desde el viernes pasado, en las
que se ubicó en el segundo lugar
general, para obtener su pase a las
semifinales.

Con esta medalla, Sandra Góngora
acumuló su segundo metal de bronce
en Santiago 2023, luego de colgarse la
presea de tercer lugar al lado de Iliana
Lomelí en la competencia de dobles
femenil.

También representó su regreso a los

podios panamericanos, en donde
cuenta en su palmarés con una
medalla de plata de Guadalajara 2011
y una insignia de bronce de Río de
Janeiro 2007.

La disciplina de boliche dio por
concluidas sus actividades, tras cuatro
días de competencias en el Centro de
Bolos de Florida, sede oficial de los XIX
Juegos Panamericanos Santiago 2023.

SSaannddrraa  GGóónnggoorraa  llooggrraa  sseegguunnddoo  ppooddiioo
eenn  bboolliicchhee  ddee  JJuueeggooss  PPaannaammeerriiccaannooss
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Por Gonzalo Martínez 
Para exigir que se destinen más

recursos para la reconstrucción del
puerto, alrededor de 300 personas
iniciaron este domingo una Caravana
por la Reconstrucción, que salió desde
Acapulco hacia la Ciudad de México 

La caravana está conformada por
militantes y simpatizantes del PRD y
PAN, así como de exdiputados locales,
exalcaldes y pequeños empresarios y
representantes del sector turístico del
destino.

El exalcalde perredista Jesús Evodio

encabeza al grupo, los integrantes de
la caravana partieron de la glorieta de
la Diana Cazadora a bordo de 50
automóviles y dos camiones urbanos
con el objetivo de llegar a
Chilpancingo para sumar a más
adeptos.

“Vamos a la CDMX para sensibilizar
a los diputados, senadores y al
Gobierno federal para que Acapulco
sea prioridad y destinen más recursos,
porque hoy el presidente de la
República debe encabezar un mayor
esfuerzo presupuestal”, dijo Velázquez

Aguirre.
Afirmó así mismo que el plan de

rescate del presidente de 61 mil
millones de pesos no es suficiente,
pues se deben de invertir al menos 300
mil millones de pesos para la
reconstrucción del puerto.

Según el cronograma de actividades,
la caravana partirá de Chilpancingo a
Cuernavaca en donde pasarán la noche
del domingo para luego continuar su
trayecto a la capital del país.

Con información de El Financiero.

Caravana por la
Reconstrucción parte
de Acapulco a Cdmx



Hace unos días, Bank of America
advirtió que los petroprecios podrían
llegar a los 250 dólares por barril, en
caso de cerrarse  el Estrecho de
Ormuz, sitio por el que sale más del
20% del petróleo de Medio Oriente
para el resto del mundo.

Hay una espesa niebla de
incertidumbre por todo lo que está
pasando en la guerra que Israel libra
contra Hamás bombardeando
indiscriminadamente en la Franja de
Gaza y causando miles de muertos
inocentes. Y esto a raíz de los hechos
terroristas que Hamás llevó a cabo
también contra la población israelí
inocente. Aquí las únicas víctimas
somos la población civil aquí, allá y en
todas partes.

Las bombas económicas nos vienen
cayendo desde hace tiempo, de forma
pesada y desastrosa, sobre de
nuestros bolsillos porque ya hemos
pasado una pandemia de coronavirus;
luego nos ha caído la invasión de las
tropas rusas a Ucrania y ahora, una
guerra entre Israel contra Gaza, que
además tiene detrás a Irán y a los
intereses de Arabia Saudita más el
malestar de Marruecos y de Turquía.
Sin olvidar, que todo termina
confrontando a las grandes potencias
de nuestro tiempo: Estados Unidos,
Rusia y China. 

El Estrecho de Ormuz está
situado entre el Golfo de Omán e Irán,
de hecho los separan solo 33
kilómetros y es prácticamente un
canal de salida comercial hacia
Europa, Asia y África.

Si Irán decide boicotear a
Estados Unidos y a Israel por los
bombardeos a los gazatíes y lo hace
cerrando el Estrecho de Ormuz, Bank
of América cree que las repercusiones
sobre de los petroprecios serían
devastadoras llevándolos a los 250
dólares por barril.

A COLACIÓN
También el Banco Mundial se ha

puesto en plan pesimista: el
organismo internacional cree que en

el peor de los  escenarios para 2024,
el precio del petróleo a 150 dólares por
barril sería una auténtica pesadilla
para todas las economías del mundo
porque los efectos adversos
terminarían perjudicando tanto
directa, como indirectamente, a
productores como demandantes. 

Si la prolongación del
conflicto bélico desatado a raíz de la
invasión de las tropas rusas a Ucrania
el 24 de febrero del año pasado ya ha
causado estragos en el mercado de los
energéticos y de otras materias
primas como los cereales y granos a
raíz de las sanciones impuestas contra
Rusia y de las dificultades de Ucrania
para cumplir con sus exportaciones, a
los trastornos provocados  se sumarán
los nuevos ocurridos   a raíz de los
atentados terroristas perpetrados por
Hamás en varias partes de Israel  y
que en su defecto, han desatado una
declaración de guerra por parte de Tel
Aviv. 

Para  los petroprecios solo
son un cúmulo de malas noticias. El
mercado de los energéticos es siempre
un catalizador de la volatilidad
internacional, prácticamente todo les
afecta; es de esos commodities de alta
sensibilidad no solo a cambios en la
oferta y en la demanda también a una
serie de shocks derivados del propio
entorno geoestratégico y
geoeconómico. Un conflicto bélico en
Medio Oriente es, sin duda, una mala
noticia para los energéticos.

Para el Banco Mundial, lo
que más inquieta tiene que ver con la

duración del conflicto y la escalada
que éste puede tener en una región
que es ya de por sí avispero de
problemas desde hace décadas y de
vecindades difíciles y llenas de
rivalidades.

De acuerdo con el informe
sobre las Perspectivas de los Mercados
de Productos Básicos elaborado por
los expertos de dicho organismo, si
bien no se tienen las mismas
condiciones que las imperantes en
1970 en Medio Oriente, las
perturbaciones actuales podrían
empujar a los mercados mundiales de
materias primas “hacia aguas
desconocidas”.

En las peores
circunstancias, si  el conflicto Israel
versus Hamás termina involucrando a
otros actores regionales como Irán,
cabría la posibilidad de que sucediera
“una asfixia” en el suministro de
petróleo hasta en 8 millones de
barriles diarios.

“Esto llevaría los precios del crudo
Brent de referencia de alrededor de 95
dólares a escalar entre 140  a 157
dólares por barril, más del doble de los
precios actuales”, advirtió el Banco
Mundial.

La gran interrogante actual ante  la
agresiva respuesta bélica de Israel
sobre de los civiles palestinos de la
Franja de Gaza tiene que ver con la
postura que finalmente adoptará
Arabia Saudita que es el principal
productor de petróleo en el mundo y
cuya diplomacia llevaba más de dos
años en pláticas con sus contrapartes
de Israel, con la mediación de la Casa
Blanca, para que  la monarquía saudí
reconociese la existencia del Estado de
Israel y estableciese relaciones
diplomáticas, económicas y
comerciales. Tendremos semanas
clave. 
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Contexto de Durango recorre las
calles también de la CDMX para
informarles en el momento que se
genera la noticia, esto y más a través
de Twitter y de las cuentas de
Contexto de Durango. 

Después de la partida de mi maestro
Miguel Ángel Vargas dejé de escribir
esta columna como símbolo de duelo,
pasados un par de meses he decidido
regresar a escribir porque sé que el
LIC. estaba pendiente de que le
enviara “CONTEXTO DESDE LA
CDMX”.

Lunes
MUERE MOTOCICLISTA

Motociclista pierde la vida al ser
arrollado por tráiler sobre Periférico
Norte a la altura de Cuautitlán Izcalli.

Martes
CELEBRACIÓN DE MUERTOS

En la CdMx existen 118 panteones
de los cuales existen civiles,
comunitarios, concesionados,
horizontales, verticales y mixtos,
todos se prepararon para recibir a
miles de personas quienes llevaron
flores a sus fieles difuntos. 

Miércoles
COLAPSA PUENTE PEATONAL

Frente al panteón de Los Rosales en
los límites de Netzahualcóyotl y
Chimalhuacán un puente peatonal se

venció, 13 personas resultaron
lesionadas, fueron trasladadas a
diferentes hospitales para su atención.

Jueves
HALLAZGO

Un FETO de aproximadamente 5
meses fue hallado en la vía pública
por lo que acudió personal de la
fiscalía, ocurrió en Eje Central Lázaro
Cárdenas en la col. Independencia.  

GRAVE UN TRABAJADOR DE

MANTENIMIENTO
Un trabajador que daba

mantenimiento a un elevador en la
estación Juárez del metro, cayó de una
altura aproximadamente 10 metros,
personal de emergencia lo traslado en
estado grave al hospital Magdalena de
las Salinas.   

Viernes
Un tráiler cae de puente vehicular

sobre algunos autos, cuatro personas
resultaron heridas, dos de ellas con
lesiones graves por lo que fueron
trasladadas al hospital vía aérea.
Ocurrió en Carretera Tlalnepantla -
Cuautitlán y Henry Ford.

LAS IMÁGENES DE LOS ACONTECIMIENTOS
DEL DÍA A DÍA A TRAVÉS DE LA CUENTA DE
TWITTER: @CONTEXTODGO Y
@ANGELITO190273
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Infobae 
Entre las presiones de la cotidianidad

y los factores de estrés, resulta fácil
descuidar la salud. Sin embargo, es
posible realizar acciones sencillas para
cuidar el bienestar, un factor clave
hacia una vida de calidad. Algunos de
estos actos toman pocos minutos, un
ejemplo es hacer una visita rápida a
áreas verdes cercanas o meditar sin
distracciones durante 10 minutos.

La importancia de estos hábitos
positivos en la cotidianidad ha sido
objeto de discusión entre distintos
centros médicos. La principal
recomendación es crear conciencia en
las personas respecto a los beneficios
del cuidado de la salud mental, al
tiempo que las políticas públicas
también se adaptan para ofrecer un
fácil acceso al bienestar y a las
principales necesidades de salud.

Al respecto, un artículo de la Mental
Health Foundation, centro médico de
Inglaterra, enumera una serie de
recomendaciones clave para proteger
la salud mental, que van más allá de
las terapias tradicionales. Entre estos
consejos se destacan el tiempo
dedicado al sueño de calidad, la
prevención del uso de drogas ilícitas y
la gestión de las finanzas personales.
Sobre este último factor, la institución
ha identificado una relación directa
con las causas de estrés entre los
adultos, ya que las deudas generan
altos niveles de ansiedad.

Evitar alimentos fritos y pasear por
el parque ayudan al bienestar

La relación entre el cuerpo y la mente
suele ser más estrecha de lo que se
piensa. Para mantener el buen estado
de salud mental, una de las vías más
efectivas es la actividad física. Los
beneficios de realizar ejercicio
repercuten de forma positiva en el
tratamiento de la depresión, incluso
superando en 1,5 veces la efectividad
del asesoramiento o los medicamentos
utilizados en el tratamiento de esta
condición mental, según un estudio
publicado en el British Journal of
Sports Medicine (BJSM).

La investigación, la más exhaustiva
hasta el momento en esta área, tuvo

en cuenta 97 revisiones previas,
abarcando 1.039 ensayos con un total
de 128.119 participantes. Las
conclusiones indicaron que las rutinas
de ejercicio implementadas en un
período de 12 semanas o menos
surtieron el mayor efecto en la
mitigación de los signos relacionados
con la salud mental. Por otro lado, los
investigadores enfatizaron que el
ejercicio nunca debe reemplazar los
tratamientos farmacológicos o las
terapias psicológicas, sino que debe
ser considerado como un
complemento.

Como se ha confirmado en el estudio,
el cuidado del cuerpo y el cerebro son
esenciales para el bienestar. Para
mantener esta relación en óptimas
condiciones se necesita una
alimentación saludable. Opciones ricas
en nutrientes como los huevos
revueltos y los batidos nutritivos
aportan una mejora en el ánimo de las
personas. Platillos de la dieta
mediterránea, con pescado, frutas,
verduras, frijoles (habichuelas), granos
integrales y panes con alto contenido
de fibra, y aceite de oliva, ayudan a
mantener estable la salud mental y
reduce los síntomas de depresión,
conforme a un artículo publicado en
British Medical Journal (BMJ).

Para que la alimentación surta un
efecto positivo en la salud mental,
también es necesario evitar los
alimentos fritos, por más atractivo que

resulte su sabor. Un estudio publicado
en Proceedings of the National
Academy of Sciences (PNAS) se aplicó
a 140,728 individuos durante un
promedio de 11,3 años e identificó
8,294 y 12,735 casos de ansiedad y
depresión, respectivamente, tras el
consumo de estas comidas. Las papas
y carne frita se asociaron con un
mayor riesgo de síntomas de ansiedad
al 12% y depresión al 7%.

Un buen complemento a la actividad
física y una alimentación saludable son
las visitas a las áreas verdes. Pasar
tiempo en la naturaleza puede ayudar
a mejorar el bienestar emocional y
psicológico. Por lo tanto, es importante
que las ciudades y las comunidades
ofrezcan acceso a la naturaleza a sus
residentes, ya que esto puede ayudar
a reducir problemas de salud mental y
desigualdades en este aspecto.
También ayuda a mejorar la retención
de la memoria, de acuerdo con un
estudio publicado en la revista Science
Advances.

El buen descanso, la meditación y
la gratitud aumentan el bienestar
La actitud de las personas también

cuenta en el cuidado del bienestar.
Cuando los problemas cotidianos
abruman el estado de ánimo de una
persona, la meditación durante 10 o 15
minutos diarios se perfila como una
vía factible para proteger la estabilidad
emocional. Esta práctica ofrece una
serie de beneficios para el bienestar

Cuáles son los simples hábitos cotidianos
que mejoran la salud mental



36 LUNES 06 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

SALUD

emocional y la salud general. Al
practicarla, se puede experimentar
una sensación de calma, equilibrio y
paz, que ayuda a reducir el estrés y a
mantener la tranquilidad a lo largo del
día, según la reconocida Mayo Clinic.

Además, la meditación puede
proporcionar una nueva perspectiva
sobre situaciones estresantes, mejorar
la autoconciencia, aumentar la
creatividad, la paciencia y la tolerancia,
reducir las emociones negativas, y
también tiene efectos positivos en la
frecuencia cardíaca, la presión arterial
en reposo y la calidad del sueño.

Respecto a este último factor de
descanso, también resulta importante
para el cuidado de la salud en general.
Según los datos de los Centros para el
Control y la Prevención de
Enfermedades (CDC), no dormir lo
suficiente, es decir, menos de 7 horas
en un día, puede tener serias
consecuencias para nuestra salud en
general. Se ha descubierto que esta
falta de sueño se relaciona con
problemas de salud física y mental, así
como con un mayor riesgo de
accidentes cerebrovasculares, obesidad
y presión arterial alta. Lo
recomendable es dormir 8 horas al día.

Con un sueño saludable, las personas
suelen obtener una mejor calidad de
vida. Por otro lado, hay otro acceso a
este beneficio que depende solo de ser
agradecido con los demás. En una
revisión científica de 19 estudios con
2,951 pacientes se identificaron
diversos beneficios que la gratitud
tiene tanto en la sanidad mental de los
pacientes como en el funcionamiento
del organismo. Realizar esta práctica
se traduce en un menor riesgo de

desarrollar enfermedades
cardiovasculares, insuficiencias
cardíacas y una mejoría del sistema
nervioso autónomo, según el artículo
publicado en la reconocida revista de
medicina Frontiers.

También se descubrió que la práctica
de la gratitud tuvo un efecto positivo
en el sistema nervioso y ayudó a los
órganos a mantener una actividad
estable. Esto significa que las personas
mostraron una respuesta más relajada
y menos estresante, lo que es
beneficioso para el corazón.

Más consejos para mejorar la
salud mental en la vida cotidiana
Aún existen otras prácticas y hábitos

que refuerzan el buen funcionamiento
de la salud mental. Algunos de ellos
son más fáciles de realizar en entornos
con familia, amigos y mascotas. La
interacción con animales, la expresión
creativa y las relaciones
interpersonales significativas pueden
mejorar tanto la calidad de vida como
la estabilidad emocional, según la
organización Mental Health America
(MHA).

El tiempo invertido en la compañía
de animales podría ser beneficioso
para la salud mental. Esta interacción
disminuye la producción de cortisol, la
hormona del estrés, generando a su
vez un aumento de oxitocina, conocida
como la hormona de la felicidad.
Asimismo, se incentiva a aquellos sin
mascotas en sus vidas a pasar tiempo
con los animales de amigos o hacer
voluntariado en refugios de animales.

Por otra parte, la MHA valora la
expresión creativa como un elemento
fortalecedor del bienestar general.
Sugerencias como probar una receta
nueva, escribir un poema, pintar o
embarcarse en un proyecto de interés
pueden ser actividades propicias para
trabajar en este aspecto.

Por último, esta organización destaca
que tener relaciones de calidad, ya
sean familiares, sentimentales, de
amistad, entre otras, es esencial para
un estilo de vida equilibrado y feliz.
Esto se debe a que el componente
social del ser humano tiene un
impacto considerable en su salud
mental.
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Infobae 
De forma predeterminada, en la

configuración de Spotify, se puede
encontrar una opción que logrará el
efecto inverso que los usuarios desean:
disminuir la calidad del sonido.

Se trata de la función de “Normalizar
el volumen”, la cual mejora tanto las
frecuencias agudas como medias de
una canción para lograr una
experiencia auditiva más uniforme.
Esto implica que ajustará el volumen
de todas las canciones al mismo nivel,
aunque este proceso finalmente
comprometerá la calidad del sonido
que llegará a los oídos.

Aunque pueda parecer una
característica secundaria disponible
tanto en la versión gratuita como en la
Premium de Spotify, es importante
tener en cuenta que esta función
puede restringir el rango dinámico de
la música y, en última instancia, limitar
la calidad del sonido. Por esta razón,
Spotify sugiere desactivarla en
situaciones específicas, a pesar de que
la mantiene activa de forma
predeterminada en la aplicación.

Cómo desactivarla
Este ajuste se puede personalizar

tanto en la computadora como en
dispositivos móviles, incluyendo iOS y
Android, a través de la pestaña de
configuraciones.

1. En la aplicación de Spotify, pulsar
la imagen de perfil ubicada en la
esquina superior derecha y en el menú
desplegable seleccionar
“Configuración”.

2. Descender hasta la sección
“Calidad de sonido” entre los ajustes.

3. Al llega a “Normalizar el volumen”,
se debe desactiva el switch.

A partir de ese momento, el volumen
ya no se igualará en todas las
canciones, lo cual será apreciado si se
ha seleccionado la opción “Muy alta”
en la calidad de streaming,
especialmente si se trata de un plan
Premium. Desde entonces, la calidad
del sonido en las frecuencias agudas y
medias mejorará, brindando voces
más nítidas.

Esta configuración resulta ideal,
especialmente cuando se utiliza un

altavoz Bluetooth, ya que contribuye a
mejorar la calidad de las canciones que
se escuchan. Sin embargo, es
importante tener en cuenta que esta
configuración debe realizarse en todos
los dispositivos por separado, ya que
no se sincroniza entre la computadora
y el móvil, por ejemplo.

Más trucos para Spotify
1. Evitar que se reproduzcan

canciones de un artista
El usuario debe acceder a la página

del artista y hacer clic en los tres
puntos. En el menú desplegable, elegir
la opción “No reproducir a este
artista”. Esto impedirá que sus
canciones aparezcan en las
recomendaciones.

A pesar de ello, aún se podrá
reproducir su música, pero se tendrá
que hacer de forma explícita, es decir,
por búsqueda manual. Si se desea
desbloquear al artista, simplemente se
debe volver a la página de su perfil y
seleccionar “Permitir este artista” en el
menú.

2. Código único de Spotify
Los Spotify Codes funcionan como

identificadores únicos para canciones,
listas de reproducción y álbumes, e
incluso, podcast. Para visualizar el
código asociado a un elemento en
Spotify, hay que seleccionar el ícono de
los tres puntos para acceder al menú y
elegir la opción “Mostrar código de
Spotify”.

Para escanear un código de Spotify y

acceder a una canción, el usuario debe
dirigirse a la sección “Buscar” y
presionar el ícono de la cámara en la
esquina superior derecha. Luego,
apuntar la cámara hacia el código de
Spotify y la aplicación reconocerá
automáticamente el código y cargará
el contenido asociado.

3. Crossfade
El crossfade es una función que

mezcla dos canciones de manera
fluida, evitando pausas abruptas entre
ellas. Esto se logra reduciendo
gradualmente el volumen de la
canción actual que está terminando y
aumentando de manera progresiva el
volumen de la siguiente.

Para activar esta función en Spotify,
hay que acceder a la configuración de
la aplicación y buscar la sección de
Crossfade. Luego, ajusta la duración
del crossfade según las preferencias
personales, con un máximo de hasta
12 segundos.

4. Modo incógnito
Spotify es una plataforma con

componente social, lo que permite a
los usuarios descubrir y compartir la
música que escuchan. Sin embargo, en
ciertas ocasiones, es posible que se
desee mantener la actividad musical
privada. Para abordar esta necesidad,
la aplicación para dispositivos Android
incluye una función denominada
“Sesión privada” que dura 6 horas, lo
que impide que otros usuarios vean la
actividad.

El mejor truco de Spotify para escuchar
música con mejor calidad de audio
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Por Gonzalo Martínez 
A pesar de las críticas negativas y

una puntuación por demás baja,
Winnie the Pooh: Blood and Honey
(2023) resultó ser un caso de éxito para
sus productores. Con un presupuesto
de 100 mil dólares, la re-imaginación
del cuento clásico recaudó más de
cinco millones de taquilla y esto les da
la pauta para que se repita la fórmula.

Entrevistado por The Hollywood
Reporter, el productor Scott Jeffrey
compartió algunos detalles sobre la
secuela de Winnie the Pooh: Blood and
Honey y añadió que más versiones
oscuras de franquicias de Disney muy
queridas están en desarrollo. ¿Las
elegidas? Bambi: The Reckoning y
Peter Pan’s Neverland Nightmare.

De acuerdo al ejecutivo, ambas
entrarán en producción el año
próximo: “En realidad íbamos a rodar
Peter Pan’s Neverland Nightmare, pero
el libreto no estaba del todo listo. Yo
iba a dirigir Bambi, pero cambié a
Peter Pan porque es más mi estilo.
Estoy retrasando Peter Pan hasta abril.
Bambi, en cambio, empieza a rodarse
en enero. Así que estamos

preparándonos ahora mismo. Va a ser
una locura”.

No obstante, Jeffrey confirmó que las
versiones de terror de Pooh, Peter Pan
y Bambi tienen lugar en el mismo
universo retorcido. Cabe mencionar
que hasta la fecha, este solo estaría
incluyendo a los personajes de Disney
que son de dominio público, pero es

posible que otros rostros reconocibles
se conviertan en asesinos en el futuro.

Mientras tanto, Winnie-the-Pooh:
Sangre y miel 2 se estrenará en salas
norteamericanas el 14 de febrero de
2024. Todavía se desconoce cuál será
su fecha de estreno en Latinoamérica
y España.

Con información de Infobae 

El productor de Winnie the Pooh: Blood and Honey,
adaptará otros dos clásicos de Disney al terror
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